



## LLEGA 2024, ¿QUÉ ESPERAMOS DE ÉL?

Pues sí, nos disponemos ya a despedir este año que se acaba para recibir el nuevo 2024. Decía en mi último escrito de valoración del año, que este 2023 que entonces íbamos a estrenar prometía ser el de la recuperación de la plena normalidad, tras unos años marcados por las palabras pandemia, Covid, mascarilla... Me atrevería a decir que esta previsión fue acertada, pues el 2023 se ha desarrollado con total normalidad en este sentido. Nos alegramos.

En esta línea, también podría decirse que la normalidad ha sido una de las tónicas predominantes en el sector ortopédico durante este 2023. En líneas generales, no hemos vivido ningún acontecimiento que haya afectado de una manera especial al sector, ni en lo positivo ni en lo negativo.

En lo referente al Catálogo de Prestaciones Ortoprotéticas, FETOR ha participado muy activamente en Catalunya, a través de la comisión de control de PAOs, para conseguir las mejoras en aspectos clave como: descripción del artículo, protocolos, validación sanitaria y vida media del producto. Y algunas peticiones, sobre todo en cuanto a precios máximos, ahora ya obsoletos, se han elevado al Ministerio para su consideración.

Por otra parte, FETOR ha colaborado en calidad de partner con la 2ª edición de ADDITIV Medical, el encuentro híbrido del 3D con el sector médico. El encuentro se celebró el 28 de marzo y constituyó una oportunidad única como punto de encuentro entre las diferentes empresas que utilizan la impresión 3D en el sector de la salud, con aquellos hospitales y centros de investigación en el mismo campo.

La indudable importancia de la impresión 3D en nuestro sector no solo nos ha llevado a participar en la 2ª ADDITIV Medical, también hemos organizado el curso "Iniciación a la impresión 3D / Fusión 360", en el que se ocuparon todas las plazas para inscripciones. Desde FETOR siempre hemos apostado por la formación y la buena aceptación de este curso nos reafirma en el acierto de esta línea de trabajo.

En otro orden de cosas, hemos preparado la puesta en marcha de unas presentaciones de tipo práctico en los Centres d'Atenció Primària (CAP) de Catalunya para mostrar y recordar a los médicos de familia diversos aspectos relacionados con la prescripción de productos de ortopedia que suelen encontrarse en su día a día. La prueba piloto de esta iniciativa, llevada a cabo en un CAP de Barcelona ciudad, resultó un éxito, de ahí la idea de realizar estas presentaciones en el resto de Centres d'Atenció Primària.

No obstante, hay un par de puntos en este 2023 que nos han dejado un poco "desanimados". Por un lado, el jurado de la Beca Santi Maza - FETOR falló que el premio de la 11ª edición quedara desierto; por otro, la receta electrónica e-PAO, un tema en el que FETOR participaba junto con el CatSalut para su implementación en Catalunya, se ha detenido por problemas de tipo técnico. Esperamos que ambos puntos puedan depararnos mejores noticias en el futuro.

Y por último, pero no por ello menos importante -¡ni por asomo!-, la despedida de este 2023 coincide también con el adiós de Lluís Miroso, el asesor jurídico de FETOR desde hace 27 años. Lluís ha considerado que este era el momento adecuado para poner fin a su vinculación profesional con la Federación y desde estas líneas no podemos más que agradecerle su profesionalidad y dedicación durante todos estos años. ¡Gracias, Lluís!

Hasta aquí un breve resumen de lo que dado de sí este año 2023 que nos disponemos a despedir. ¿Qué nos deparará el nuevo año? Lo desconocemos, pero ante todo esperamos y deseamos que el 2024 que está a punto de llegar venga pleno de paz, salud y trabajo para tod@s. ¡Felices fiestas y feliz año nuevo!

Jaume Reixach  
Presidente FETOR



## LLUÍS MIROSA SE DESVINCULA DE FETOR

### Tras 27 años al frente de la asesoría jurídica, pone fin a su relación profesional

Coincidiendo con la despedida del 2023, Lluís Miroso, asesor jurídico de FETOR, ha valorado que ahora es el momento de poner fin a su relación profesional con la Federación. La vinculación de Lluís con FETOR se inicia en el año 1996, bajo la presidencia de Josefa Segarra, en unos momentos delicados para la ortopedia con motivo de la aparición del Decreto 414/96, el primero que regulaba los productos sanitarios en España y los requisitos para el ejercicio de la ortopedia. Este mismo Decreto, por otra parte, también contemplaba la necesidad de un título universitario superior para ejercer la ortopedia a medida, lo que llevó a una ardua pugna con la Administración hasta conseguir la publicación del Decreto 2727/98, que dispensaba a los técnicos ortopédicos de este requisito académico para trabajar la ortopedia a medida.

"Fueron unos años intensos, de trabajo duro, pero al final se consiguieron unos logros importantes para la ortopedia en muchos aspectos, también por supuesto en materia jurídica. A partir de allí, hemos ido trabajando según las realidades y necesidades de cada momento en temas económicos, legislativos...", explica Lluís.

Durante estos 27 años de vinculación con FETOR, Lluís ha trabajado con diversas Juntas directivas. "Quiero agradecer la confianza y el trato exquisito que siempre me han dispensado, pero también me gustaría tener un recuerdo específico para los dos presidentes que ya no están entre nosotros: Pepa Segarra, con quien llegué a FETOR y que me mostró las necesidades de los ortopédicos, y Santi Maza, que fue su digno sucesor. Con ambos me unió una especial amistad, más allá de la relación profesional".

Lluís tiene claro algunos de los mayores logros conseguidos y cuál esa espina clavada que no se alcanzó a lograr. "Me siento muy satisfecho de la excelente relación de confianza y colaboración que se ha alcanzado con los años con las distintas Administraciones y en concreto con el Departament de Salut de la Generalitat de Catalunya; FETOR ha pasado de ser un perfecto desconocido a ser un interlocutor que las Administraciones tienen en cuenta en materia de legislaciones, regulaciones, normativas, etc. Por el



Lluís Miroso, en primer plano, en una Asamblea General de FETOR

contrario, siempre he lamentado no conseguir el Colegio Profesional, muy especialmente en nuestro primer intento, pues estaba todo encarrilado y lo teníamos a tocar cuando el cambio de gobierno en Catalunya en las elecciones de 2003 lo trastocó todo y nos quedamos sin Colegio".

El balance que hace Lluís de estos 27 años de relación con FETOR es positivo, pero considera que es el momento de dejarlo. "Siempre he querido merecer la confianza de las personas con las que he trabajado y creo que lo he logrado. Han sido muchos años de una excelente relación con toda la gente de FETOR, tanto a nivel de Junta como de socios, y tanto en el plano profesional como en muchos casos personal. Sin embargo, por mi edad, creo que ha llegado el momento de seleccionar los trabajos a los que puedo dedicarme plenamente; en este sentido considero que FETOR tiene ante sí algunos retos de magnitud que implican una dedicación que ahora mismo yo no puedo ofrecer".

A partir de ahora, Alonso-Cuevillas Abogados y Economistas será el despacho que asumirá la asesoría jurídica de FETOR. Próximamente, ofreceremos una información más amplia y detallada a los socios de la Federación sobre esta nueva etapa que se inicia en este servicio.

Desde FETOR, solo nos resta agradecer a Lluís su dedicación y profesionalidad durante todos estos años y desearle lo mejor para el futuro.



# LA INICIACIÓN A LA IMPRESIÓN 3D INTERESA AL SECTOR

## Muy buena acogida del curso organizado por FETOR



Buena aceptación del curso “Iniciación a la impresión 3D / Fusión 360”, organizado por FETOR y celebrado en las instalaciones de la escuela Ramón y Cajal de Barcelona, el pasado día 15 de diciembre. Impartido por Juan Guaiperu Aponte Sanoja, ingeniero informático y técnico ortoprotésico con amplia formación y experiencia en tecnología 3D, el curso estaba dirigido en especial a aquellos profesionales que deseaban iniciarse en esta tecnología.

La impresión 3D es el proceso de creación de objetos mediante el depósito de capas de material unas sobre otras. La impresión 3D se denomina fabricación aditiva (AM) en lugar de los métodos sustractivos tradicionales, como el fresado CNC, cuando se utiliza para la producción industrial. Si bien esta tecnología, que existe desde hace unas cuatro décadas, empezó siendo lenta y costosa, los amplios avances conseguidos han hecho que las tecnologías AM actuales sean más asequibles y rápidas que nunca.

La aplicación de la impresión 3D en la ortopedia abre un sinfín de posibilidades, para el propio sector y para muchos pacientes, tanto en la mejora de su tratamiento como en su calidad de vida.

Esta tecnología aumenta la calidad de las piezas, permite una mayor personalización, acelera su producción y disminuye sus costes.

Por todo ello, la creciente importancia de la impresión 3D en la ortopedia es incuestionable. Así, Juan Guaiperu Aponte, el docente del curso, no duda en recomendar que “es fundamental que los profesionales de la ortopedia se formen en la impresión 3D porque es el futuro. Todas las ortopedias acabarán trabajando con esta tecnología, tanto a nivel de prótesis como de órtesis. Creo que los ortopédicos son conscientes de esta realidad, por ello es conveniente no demorar en exceso conocer y formarse en la impresión 3D”.

Respecto al curso, que constaba de una parte teórica y otra práctica, señala que “se desarrolló muy bien. Los participantes interactuaron mucho y existió un diálogo muy fluido entre los asistentes y el profesor. Mi valoración del curso es muy positiva”.



Dirección:  
Jaume Reixach  
Comité de redacción:  
Guillem Caravaca R., Virginia Almenar  
Coordinación editorial:  
Miquel Carbonell

Administración:  
Viladomat, 174 · 08015 Barcelona  
www.fetor.org  
info@fetor.org  
Tel. 93 496 45 07  
Fax 93 496 45 32



# LARA ARENÓS: “RECOMIENDO LA PRÁCTICA DEL DEPORTE ADAPTADO ANTE CUALQUIER TIPO DE DISCAPACIDAD”



Lara Arenós es una de las jugadoras que ha formado parte de la selección española femenina sub-25 de baloncesto en silla de ruedas, que ha participado, por primera vez en su historia, en el Mundial de la categoría celebrado recientemente en Bangkok (Tailandia). Excelente el papel del combinado español, que concluyó el campeonato en cuarta posición, tras perder ante China en la lucha por la medalla de bronce.

“Ha sido mi primera experiencia internacional y la valoro muy positivamente, sin duda. La afrontaba con mucha ilusión, pero también con la exigencia y la presión que implica participar en un campeonato del mundo. Competir con selecciones de la talla de Estados Unidos, Australia, Gran Bretaña... supone un estímulo y una responsabilidad enorme”, explica la jugadora.

Un incidente a punto de inaugurarse el Mundial alteró su normal desarrollo, un imprevisto del que Lara hace una lectura positiva. “Poco antes de la inauguración, con todos los equipos ya en el pabellón, se cayó una parte del techo, por suerte sin causar daños a nadie. Esto obligó a cambiar de pabellón y empezamos el Mundial dos días más tarde. Este incidente nos hizo jugar dos partidos al día en lugar de uno, pero por el contrario tuvimos dos días para convivir con jugadoras de otras selecciones y conocernos un poco mejor, pues todos los equipos estábamos concentrados en un mismo hotel”.

Lara, 24 años, nació con una luxación bilateral de cadera, que la obligó a pasar por diversas operaciones y marcó su infancia y adolescencia.

“De pequeña y después ya adolescente me producía cierta inseguridad por la edad, a nivel social y de relación... actualmente lo tengo asumido y convivo sin problema con mi realidad”. En este sentido, Lara añade que “a través de la Associació de Lleure i Esport Comkedem conocí el baloncesto en silla de ruedas y me enganchó. Por mi experiencia, recomiendo practicar alguna modalidad de deporte adaptado ante cualquier tipo de discapacidad. Creo que es bueno en todos los sentidos: conoces gente en tu misma situación y el entendimiento es más fácil, practicas deporte, participas de un ambiente sano y de compañerismo, rompes con la rutina diaria...”.

Tras jugar en el CEM Hospitalet, Lara ha fichado esta temporada por el Basquet Girona, equipo con el que actualmente juega en la 2ª División de Liga Nacional. Y ahora, tras el Mundial sub-25, ha sido convocada por la selección española absoluta para un proyecto relacionado con el baloncesto femenino en silla de ruedas. “Mi ilusión es llegar a jugar con la selección absoluta y participar en alguna competición”, afirma.

